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Política 4

Paquetá 
pode ser 
banido do 
futebol 

Planos de saúde 
individuais  
e familiares  
têm reajuste  
de 6,91%

ESQUEMAS DE APOSTAS ANS

ACOMPANHE TAMBÉM 
PELO NOSSO PORTAL

E SIGA NAS 
REDES SOCIAIS

Esporte 8Geral 11

A Prefeitura de Ita-
coatiara (a 269 km 
de Manaus) voltou 
a ser notificada pelo 
Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-AM), 
para dar explicações 
sobre a investigação 
da quebra de contra-
to de coleta de lixo, 
ocorrido em 2021, e 
do não pagamen-
to de uma dívida de 
mais de R$ 5 milhões 
com a empresa que 
realizava o serviço no 
município, à época. O 
processo é contra o 
prefeito Mário Jorge 
Bouez Abrahim (Po-
demos) e outros três 
servidores responsá-
veis pela quebra do 
contrato.

Política 5

ELEIÇÕES 

Disputa pela vaga de 
vice de David Almeida 

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999
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TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Vazante do 
rio Madeira é 
preocupante 

Mais de 460 escolas 
revitalizadas na rede 
pública estadual 
desde 2019 

MONITORAMENTO 

Dia a Dia 7

GOVERNO 

Últimas 2
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2 Última hora
Wilson ressalta revitalização de 
mais de 460 escolas desde 2019
Reformas 
representam 75% 
do total da rede 
pública de ensino 
do Estado

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima destacou, nes-
ta terça-feira (4), que 
463 escolas da rede 

estadual já foram revitaliza-
das desde 2019. O número 
de unidades de ensino repre-
senta 75% das 616 escolas do 
Governo do Amazonas.

O balanço foi feito durante 
visita à Escola Estadual (EE) 
Cid Cabral da Silva, bairro 
Cidade Nova, zona norte de 
Manaus. A unidade é atendi-
da com o Projeto Escola Se-
gura Aluno Cidadão (Pesac), 
do Governo do Amazonas, 
em uma parceria entre a Se-
cretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar e 
a Secretaria de Segurança 
Pública (SSP), por meio da 
Polícia Militar.

Segundo o governador, o 
investimento na revitalização 
das 463 unidades na atual 
gestão soma R$ 150 milhões. 
Ele destacou, ainda, que edu-
cação é uma das prioridades 
da gestão dele e isso passa por 
melhorias em infraestrutura, 
equipamentos e materiais 
que sejam aliados no proces-

Em Tempo 

so de ensino e aprendizagem 
em sala de aula.

“Esse é o compromisso que 
o Governo do Estado do Ama-
zonas tem com a educação, 
entendendo que a educação 
transforma a vida das pessoas. 
Estamos trabalhando para que 
aqui tenha a melhor infraes-
trutura“, destacou Wilson Lima.

Acompanhado da verea-
dora professora Jacqueline 
e da secretária de Estado 
de Educação e Desporto Es-
colar, Arlete Mendonça, o 
governador visitou salas de 
aula, conversou com alunos 
e professores, inaugurou um 

Espaço Maker e acompanhou 
alunos finalistas do Ensino 
Médio, que realizavam a ins-
crição no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) no la-
boratório de informática, da 
unidade de ensino.

“É feito um trabalho aqui 
nessa comunidade para que 
esses alunos também tenham 
a perspectiva de, ao sair daqui, 
entrar numa universidade e, de 
preferência, pública”, afirmou 
a secretária Arlete Mendonça.

Escola Estadual Cid Cabral 
da Silva

Atendendo mais de 200 alu-

nos da 1ª a 3ª série do Ensino 
Médio, a escola recebeu obras 
com investimento total de R$ 
396,8 mil. Enquanto recebia 
as melhorias, os estudantes 
tiveram o ensino mantido em 
outro espaço temporário. As 
aulas foram retomadas no 
prédio próprio da escola, na 
segunda-feira (3).

“Maravilhoso voltar para cá 
de novo, para a minha escola 
antiga. Mudou bastante coi-
sa, gostei da nova estrutura, 
da reforma. A gente já vinha 
sonhando com isso desde o 
primeiro ano e agora reali-
zando tudo aqui. Principal-

mente a quadra, a sala maker 
também, a sala de laborató-
rio. Foi uma ótima mudança. 
Agradeço muito pela refor-
ma”, disse o aluno Kevin Ga-
briel, 17 anos, da 3ª série do  
Ensino Médio.

Entre as melhorias reali-
zadas estão a revitalização 
da quadra esportiva, dos la-
boratórios de informática e 
ciências, pintura, troca de 
cabeamento elétrico e ins-
talação de novos aparelhos 
de ar-condicionado.

A unidade também recebeu 
restauração da caixa d’água 
metálica, manutenção das 

esquadrias, revisão do telha-
do cerâmico, além da adequa-
ção da cozinha, construção de 
banheiros e vestiários mascu-
linos e femininos, e Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE).

A escola conta com nove 
salas de aulas, biblioteca, 
Espaço Maker, Laboratório 
de Informática, Laboratório 
de Ciências, Quadra Espor-
tiva, banheiros e vestiários 
feminino e masculino, sala 
de jogos, auditório, cozinha 
e refeitório, bem como sala 
de professores, pedagogia, 
diretoria, secretaria e coor-
denação de área.

O Governo do Amazonas 
iniciou, nesta terça-feira (4), 
as atividades da campanha 
‘Junho Violeta’ - voltada ao 
combate à violência contra 
a pessoa idosa. Coordenada 
pela Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), o evento 
reuniu membros da rede de 
proteção à pessoa idosa no 
auditório da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil no Ama-
zonas (OAB-AM), na zona sul 
de Manaus. 

A secretária titular da Se-
jusc, Jussara Pedrosa des-
taca que em 2023 a Sejusc 
atendeu cerca de 1,4  mil 
casos de violação e que, nes-
tes cinco meses de 2024, 
já foram 1,7 mil ocorrên-
cias atendidas nos Centros 
Integrados de Proteção e 
Defesa dos Direitos da 
Pessoa Idosa (Cipdis), setor 
da Sejusc que atua especi-
ficamente no atendimento  
deste público.

“A gente intensificou bas-
tante os canais de comuni-
cação, os canais de denúncia 
e também descentralizamos 
os locais de atendimento”, 
detalhou Jussara Pedrosa. 
Antes, segundo a secretá-
ria, havia somente o Cipdi 
que funcionava ao lado da 
delegacia do idoso. Agora, 
foi posicionado alguns Cipdis 

na zona norte, na zona les-
te, onde estatisticamente é 
o maior índice de violência 
contra os idosos.

Com a ampliação do ser-
viço é natural que os índi-
ces aumentem, resultado de 
mais informações dissemi-
nadas ao público de interes-
se, de acordo com Jussara 
Pedrosa. 

“A gente sabe que 90% dos 
casos de violência aconte-
cem dentro da casa da pes-
soa idosa, no seio familiar, 
pelo filho, nora. A gente sabe 
também que não existe só 
aquela violência física, existe 
a violência psicológica, exis-
te a violência financeira, en-
tão a gente quer trabalhar 
todo esse núcleo da família, 
não só em proteção à pessoa 
idosa, mas também cons-
cientizando o seu familiar”, 
enfatiza Jussara. 

Membros da rede de pro-
teção como a Polícia Civil, 
Fórum Estadual Permanen-
te de Defesa da Pessoa Ido-
sa, Pastoral da Pessoa Idosa, 
OAB, Defensoria Pública do 
Estado do Amazonas (DPE-
-AM), e Ministério Público do 
Estado do Amazonas (MPE-
-AM) estiveram presentes 
na abertura, que contou com 
a participação da Banda da 
Polícia Militar tocando o hino 
nacional. 

Detentos da delegacia de Tefé 
recebem alimentação e água

MPAM  

Campanha de combate 
à violência contra idosos

    Em Tempo 

Atendendo a uma recomen-
dação do Ministério Público 
do Amazonas (MPAM), a Se-
cretaria de Estado de Admi-
nistração Penitenciária (Seap) 
e a Secretaria de Segurança 
Pública (SSP) passaram a 
fornecer alimentação e água 
aos presos temporariamente 
custodiados na Delegacia de 
Polícia Civil de Tefé. A decisão 
foi tomada após a constatação 

de que os detentos não rece-
biam alimentação adequada 
enquanto aguardavam audi-
ências de custódia. 

Em inspeções realizadas 
pela 1ª Promotoria de Justiça 
de Tefé, lideradas pelo promo-
tor de Justiça Thiago de Melo 
Roberto Freire, foi identifica-
do que a Delegacia de Tefé 
não fornecia comida e água 
aos presos. Esta situação foi 
considerada inaceitável pelo 
MPAM, argumentando que a 

omissão configura tratamento 
desumano e degradante, vio-
lando os direitos fundamentais 
assegurados pela Constituição. 

“Diante de uma situação 
inadmissível e degradante, o 
Ministério Público interveio 
rapidamente e emitiu uma 
recomendação para resolver 
o problema e, prontamente, os 
órgãos responsáveis acataram 
a medida”, afirmou o promo-
tor de Justiça Thiago de Melo 
Roberto Freire. 

JUNHO VIOLETA 

       

FERNANDO FRAZÃO/AB

Após recomendação do MPAM, detentos da delegacia de Tefé passam a receber alimentação e água

Wilson Lima destaca mais de 460 escolas revitalizadas na rede pública estadual desde 2019

A recomendação do 
MPAM baseou-se no artigo 
12 da Lei de Execução Penal 
(Lei nº 7.210/84), que esta-
belece o dever do Estado 
de fornecer alimentação aos 
presos. Embora Tefé possua 
uma unidade prisional espe-
cífica, muitos detidos perma-
necem na delegacia até a 
realização das audiências de 
custódia, que nem sempre 
ocorrem no mesmo dia da 
prisão. 

A Seap, em resposta à 
recomendação, compro-
meteu-se a fornecer cinco 
refeições diárias aos deten-
tos, conforme o contrato nº 
006/2023. Este compro-
misso foi formalizado pelo 
secretário de Estado de Ad-
ministração Penitenciária, 
coronel Paulo César Gomes 
de Oliveira Júnior, em comu-
nicação oficial à Casa Civil. 

O MPAM continuará mo-
nitorando o cumprimento 
das recomendações para 
assegurar que os direitos 
dos custodiados sejam res-
peitados integralmente. Em 
caso de descumprimento, o 
Ministério Público poderá 
responsabilizar os agentes 
públicos envolvidos, pro-
movendo as ações judiciais  
necessárias. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Já pode chamar o atual governo do PT de genocida? 
Ou apenas de incompetente?”

Investidores já retiraram mais de R$35 bilhões 
do Brasil somente este ano

É tendência
Estudo da consultoria britânica 

Henley & Partners estima que o 
Brasil perdeu 1.200 milionários (em 
dólares) somente no ano de 2023.

Reversão
Desde o ano passado, os próprios 

brasileiros engrossaram o movi-
mento de mandar seu dinheiro 
para fora do País.

Resultado ruim
Em 2023, a B3 cresceu 22%, mas 

até agora, este ano, já lamenta mais 
de 8% de perdas. Oficialmente, é a 
pior bolsa de valores do planeta.

Migalhas
Apesar de perder quase 4% do 

valor ontem, as ações da Petro-
bras, que ditam o ritmo da Bolsa 
no Brasil, ainda estão em alta de 
2% este ano.

Idec aponta suspeição de conse-
lheiro da Anatel

O Instituto de Defesa do Con-
sumir (Idec) ingressou com repre-
sentação pedindo a declaração 
de suspeição de Alexandre Freire, 
conselheiro da Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel), que 
apresentou pedido de vista que 
na prática dá força ao pedido das 
gigantes de telefonia celular con-
tra os consumidores. As empresas 
Tim, Vivo, Oi e Claro pressionam a 
Anatel para anular dispositivos do 
Regulamento Geral de Direitos do 
Consumidor de Serviços de Tele-
comunicações (RGC).

Conflito de interesses
O pedido de vista se baseia no 

parecer de Ricardo Campos, amigo 
do conselheiro, que não poderia ser 
usado como fonte de referência.

Conflito de interesses II
O Idec destaca que o parecerista 

Ricardo Campos “representa os in-
teresses das empresas envolvidas”

Estreita ligação
O Idec mostrou na representação 

artigos publicados por Freire e seu 

amigo Ricardo Campos, atestando a 
estreita ligação da dupla.

Caroço no angu
Presidente da Comissão de Agri-

cultura da Câmara, Evair de Mello 
(PP-ES) desconfia da insistência do 
governo Lula de importar arroz sem 
a menor necessidade. Ele suspeita 
até de eventuais desvios de verbas.

Azedou
Não é dos melhores o clima entre 

os deputados petistas Zeca Dirceu 
(PR) e Gleisi Hoffmann (PR). Zeca 
pretendia disputar a prefeitura de 
Curitiba, mas o PT, presidido por 
Gleisi, deve apoiar o PSB.

Você decide
Não se sabe ao certo o vexame 

maior: o Tribunal Superior Eleitoral 
inspirar confiança no ditador Nicolás 
Maduro, a ponto de ser convidado 
a testemunhar a “eleição” venezue-
lana, ou a corte recusar o convite.

Caçada
Sérgio Moro (União-PR) enfrenta 

mais uma pendenga judicial. Desta 
vez, o Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidirá se aceita denúncia 
contra o senador por “calúnia” con-
tra o ministro Gilmar Mendes.

Reintegração a jato
A deputada Caroline de Toni (PL-

-SC) colocou na pauta de hoje (4) da 
CCJ projeto que agiliza desocupação 
de terras invadidas. O texto autoriza 
uso da força policial independente-
mente de ordem judicial.

Como vencer eleição
Os jornalistas Luciano Suassuna e 

Wilson Pedroso Jr lançam em Bra-
sília um livro necessário: “Vencer a 
eleição”, manual definitivo de “como 
construir uma campanha competi-
tiva, do planejamento à vitória”. Será 
nesta terça, à noite, no restaurante 
Fuego Y Vino, localizado na 112 Sul.

Jargão e semântica
O assassinato do brasileiro Michel 

Nisenbaum na Faixa de Gaza virou 
“falecimento” na primeira fala públi-

ca de Lula (PT) sobre o caso. O grupo 
terrorista Hamas e “terrorismo” nem 
sequer foram mencionados, claro.

Praticamente reeleito
O presidente López Obrador li-

derou o massacre nas eleições 
mexicanas: sua candidata Claudia 
Sheinbaum fez 60% dos votos e 
a maioria folgada no Legislativo. 
Obrador não é Lula e nem Claudia 
é Dilma, sorte dos mexicanos, mas 
é ele quem mandará como o petista 
jamais conseguiu.

Pensando bem...
... não precisa de observadores 

eleição ultra transparente e de ex-
trema transparência, como a ve-
nezuelana.

Poder sem Pudor
Encarando provocador
Jânio Quadros, que renunciou à 

presidência da República após sete 
meses no cargo, fazia campanha 
para o governo paulista, em 1982, 
quando ouviu gritar um mendigo, 
com um toco de cigarro pendurado 
nos lábios: “Fujão! Fujão! Fujão!”. 
Jânio tentou ignorar, mas, ao des-
cer do palanque, lá estava o pro-
vocador: “Fujaããão!” Jânio olhou-o 
fixamente e partiu em sua direção, 
resoluto. Temia-se uma agressão 
física do ex-presidente. Ele parou 
diante do mendigo, que se calou, 
paralisado e com medo. Jânio, num 
golpe rápido, ao invés de um soco, 
retirou o toco de cigarro dos lábios 
provocadores, colocou-o na própria 
boca e foi embora.

Considerando mais de R$800 milhões em investimentos estrangeiros retirados do Brasil no fim de maio, 
já soma mais de R$35 bilhões a “lipoaspiração” da B3, a bolsa de valores, entre janeiro e o último mês. Os 
analistas atribuem a fuga de investimentos a decisões do governo Lula (PT) deixando claro que não pro-
movera equilíbrio fiscal e também à oferta de oportunidades de investimentos nas bolsas americanas. Só 
de janeiro e março, vazaram para o exterior cerca de R$20 bilhões.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
Márcio Azevedo 
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O equilíbrio entre trabalho 
e saúde: uma abordagem 
Hoje, no mundo corporativo onde a pressão por produtivi-

dade parece camuflar considerações sobre o bem-estar dos 
funcionários, a necessidade de encontrar um equilíbrio entre 
trabalho e saúde é praticamente algo emergencial. Embora 
as empresas bem sucedidas reconheçam a ligação entre o 
desempenho organizacional e a saúde física e mental de seus 
colaboradores, é crucial ampliar essa perspectiva para incluir 
não apenas o papel das empresas e da liderança, mas também 
o protagonismo das próprias pessoas em cuidar de si mesmas.

A história nos ensina que esse equilíbrio não é uma inovação, 
ou necessidade, moderna. Desde os tempos da Revolução In-
dustrial, quando a exploração desenfreada dos trabalhadores 
levou a sérios problemas de saúde pública e revoltas sociais, 
até os dias de hoje, onde a síndrome de burnout é reconhecida 
quase como uma epidemia global, o desequilíbrio entre trabalho 
e saúde tem sido uma preocupação recorrente.

Durante o século XIX, as condições de trabalho nas fábricas 
eram desumanas. Longas horas de trabalho, salários mínimos 
e a falta de regulamentações de segurança resultaram em 
lesões graves e doenças ocupacionais. Foi somente após a 
implementação de legislações de proteção ao trabalhador, que 
as condições começaram a melhorar.

Este período é um lembrete de como o desequilíbrio entre 
trabalho e saúde pode ter consequências, e não apenas para os 
trabalhadores, mas também para a produtividade e estabilidade 
social. Mas, se pararmos para pensar… Será que demos, de fato, 
um passo à frente nessa relação? Será que cada indivíduo se 
tornou também responsável pelo cuidado com sua própria 
saúde e equilíbrio?

Apesar dos avanços em termos de direitos trabalhistas e 
consciência sobre saúde mental, muitas organizações e pes-
soas ainda enfrentam desafios na promoção desse equilíbrio. 
A cultura de trabalho intensiva, o aumento das demandas do 
mercado e a tecnologia que permite uma conexão constante 
com o trabalho podem criar um ambiente propício para o es-
gotamento e o estresse crônico.

No entanto, um determinado perfil de empresas surge nes-
se emaranhado, reconhecendo cada vez mais que investir no 
bem-estar dos funcionários não é apenas uma obrigação moral, 
mas também uma estratégia inteligente para os negócios e 
para a sociedade. Estudos mostram que funcionários saudá-
veis e equilibrados são mais produtivos, engajados e criativos. 
Além disso, eles têm menor rotatividade, o que reduz custos 
associados à contratação e treinamento de novos funcionários.

Nesse contexto, é interessante notar que, principalmente, as 
novas gerações, cada vez mais conscientes da importância do 
bem-estar emocional, estão direcionando suas escolhas pro-
fissionais com base na qualidade de vida e oportunidades de 
desenvolvimento oferecidas pelas empresas. Através de uma 
abordagem mais seletiva na escolha de seus empregadores, 
essas gerações estão priorizando ambientes de trabalho que 
promovam um equilíbrio saudável entre vida pessoal e pro-
fissional, contribuindo assim para uma mudança gradual na 
cultura organizacional em direção a um maior cuidado com a 
saúde integral dos colaboradores.

Diante de algumas mudanças no ambiente corporativo, é im-
perativo que as organizações adotem uma abordagem positiva 
e proativa em relação ao assunto. Isso inclui a implementação 
de políticas que promovam flexibilidade, férias remuneradas 
adequadas, programas de bem-estar e apoio psicológico ou até 
incentivo de diálogo sobre o tema para desmistificar e ajudar a 
todos terem ferramentas para lidar, por exemplo. Além disso, 
é essencial também que os líderes organizacionais criem e 
cultivem uma cultura que valorize o equilíbrio entre vida pro-
fissional e pessoal, incentivando os funcionários a cuidarem da 
sua saúde e felicidade.

E, por outro lado, além do papel das empresas e da liderança, 
é fundamental reconhecer a importância da autorresponsabili-
dade dos próprios indivíduos no cuidado com sua saúde mental 
e física. Embora as organizações possam oferecer políticas e 
programas de bem-estar, os funcionários também têm a res-
ponsabilidade de buscar o equilíbrio entre trabalho e saúde em 
seu dia a dia. Isso envolve a prática de hábitos saudáveis, como 
exercícios físicos regulares, alimentação equilibrada, gestão do 
estresse e busca por apoio profissional quando necessário. Se 
manter atualizado, buscar a produtividade de forma inteligente, 
com ferramentas de conhecimentos que possam executar 
melhor o trabalho, também. Ao assumirem essa autorrespon-
sabilidade, os colaboradores não apenas contribuem para sua 
própria saúde e bem-estar, mas também fortalecem a cultura 
organizacional de cuidado mútuo e resiliência.

Mariá Menezes
é Diretora de Pessoas e Culturas da Sankhya, uma 
das empresas mais relevantes provedoras de gestão 
corporativa do Brasil.

Senador Rogério Marinho sobre o Brasil registrar 82% dos casos de dengue no mundo
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Articulações políticas pela vaga 
de vice de David Almeida 
Com apoio de cinco 
partidos, três nomes 
são apontados 
como possibilidades 
para compor chapa 
com prefeito

DIVULGAÇÃO

As articulações de bas-
tidores em torno das 
pré-candidaturas à 
Prefeitura de Ma-

naus avançaram na última 
semana e podem resultar em 
mudanças no cenário políti-
co. No evento de oficializa-
ção de pré-candidatura, re-
alizado na segunda-feira (3), 
David Almeida (Avante), re-
cebeu apoio variado de parla-
mentares da base na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
e da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), além 
de representantes dos par-
tidos aliados: Avante, MDB, 
PSD, Agir e Democracia Cris-
tã (DC). Nesse cenário, três 
nomes são apontados para 
uma possível escolha para o 
cargo de vice.

Essa situação polarizada 
demonstra que nenhuma 
definição oficial, para um 
vice-candidato, mas que 
possivelmente será de um 
dos partidos aliados que es-
tiveram presentes durante o 
evento de pré-candidatura. 
Indagado sobre a escolha 
do vice no evento, David 
Almeida continuou fazendo 
“mistério”, mas disse que, se 
pudesse escolher, escolheria 
o atual vice-prefeito Marcos 
Rotta. “Um cara sensacional 
e fantástico”, exaltou. 

“Temos uma consolidação 
da nossa candidatura, estou 
trabalhando com os parti-
dos aliados, nós temos bons 
nomes, bons números de 
aprovação da gestão, bons 
números de intenções de vo-
tos. Todo apoio é bem-vindo, 
eu não fecho a porta para 
nada”, disse pré-candidato 

Marcela Estrella

David Almeida, após o recen-
te aceno de Rotta a Wilson 
Lima.

O atual vice-prefeito de 
Manaus, Marcos Rotta (PP), 
não poderá se candidatar a 
nenhum cargo nas eleições 
de 2024. Rotta exerceu as 
funções de vice-prefeito 
entre 2017 e 2020, ao lado 
do ex-tucano Arthur Virgílio 
Neto, e entre 2021 e 2024, ao 
lado de David Almeida. Por 
não se desincompatibilizar 
no prazo determinado pela 
Justiça Eleitoral da função de 
secretário da Casa Civil, em 
2024 também não poderá se 
candidatar a vereador.

O cientista político, Carlos 
Santiago, afirma que a estra-
tégia de adiar a escolha dos 
vice-candidatos faz parte de 
acordos políticos. 

“As escolhas dos vices 
passam por composições e 
acordos políticos que devem 
terminar somente no final 
dos registros de candida-
turas, pois até as conven-
ções partidárias ainda são 
possíveis novos candidatos 
serem lançados e a retirada 

de candidaturas. Agora, é o 
momento de exposição de 
nomes, de pré-lançamentos 
e de exposições de propos-
tas”, afirmou. 

Possíveis nomes para vice-
-candidatos 

Nomes que circulam como 
possíveis vice de David Al-
meida em uma eventual 
composição de chapa, são 
o de Jesus Alves (MDB), se-
cretário municipal de Habi-
tação, que esteve na pré-
-candidatura representando 
o MDB e o senador Eduardo 
Braga. Outro nome é Paulo 
Radin (PSD), presidente do 
diretório municipal do PSD 
e representante do senador 
Omar Aziz.

Jesus Alves destacou que já 
faz um ano da parceria entre 
seu partido e o prefeito, e 
expressou orgulho ao afir-
mar que David Almeida foi o 
melhor prefeito da história 
de Manaus. Ele ressaltou, 
durante o evento, a impor-
tância da criação da pasta, e 
que, a aliança com o partido, 
a prefeitura conquistou um 

aporte de mais de R$ 100 
milhões o desenvolvimento 
de programas de habitação. 
“Isso sim é uma aliança em 
prol do povo”, frisou.

Paulo Radin (PSD) concla-
mou todos os apoiadores do 
senador a apoiar o prefeito 
David Almeida. O presiden-
te do diretório municipal do 
PSD enumerou uma série 
de benfeitorias realizadas 
em Manaus, pela gestão de 
David Almeida, e em nome 
do senador Omar Aziz, pre-
sidente regional da legenda, 
conclamou a todos a apoia-
rem a reeleição do prefeito. 
Radin observou que não será 
uma eleição fácil. “A vitória, 
depois de muito batalha, ela 
tem um sabor melhor”, disse.

O nome do vice na chapa de 
David, que depende de ne-
gociações com partidos que 
formam seu arco de aliança, 
ainda não foi definido e de-
verá ser divulgado no dia 31 
de julho.

Nos bastidores, nomes 
como o de Renato Jr., secre-
tário de obras do município, 
também aparecem como um 

possível vice-candidato, mas 
caso a escolha se confirme, 
será considerada uma “trai-
ção” a Eduardo Braga e Omar 
Aziz, que têm ajudado David 
Almeida com viabilização de 
recursos para os projetos da 
cidade. O nome do vice seria 
uma indicação dos senado-
res.

O prefeito de Manaus disse 
que o trabalho da gestão não 
vai parar por conta da eleição. 
“Tudo que tiver para fazer 
e entregar será feito e será 
entregue”, afirmou. 

David explicou que, até o dia 
5 de julho, ele seguirá à frente 
dos trabalhos, e a partir do dia 
6, seguirá no trabalho como 
gestor, mas, após o horário de 
expediente, partirá para a sua 
agenda como pré-candidato.

O vice-governador do Ama-
zonas e presidente municipal 
do Avante, Tadeu de Souza 
(Avante), durante o evento 
de pré-candidatura de David 
Almeida, lembrou dos cami-
nhos pelos quais David tra-
çou na vida pública e a partir 
do conhecimento de gestão, 
conseguiu realizar mudanças 

importantes para a cidade.
“Não estamos falando aqui 

de ‘triunfalismo’, de achar 
que é o melhor. Só quem 
tem oportunidade de gerir a 
complexidade de uma cidade 
urbana de uma cidade de 
mais de 2 bilhões de pessoas, 
sabe que essa cidade não 
pode ser entregue a ama-
dores. Essa cidade não é um 
laboratório de experimenta-
ções”, salientou Tadeu.

A convenção do Avante, 
que confirmará a chapa do 
partido para as eleições des-
te ano, está marcada para o 
dia 5 de agosto, prazo legal 
para quem está em manda-
to possa participar de ações 
públicas da gestão.

Segundo turno
O prefeito David Almeida 

não nega uma possível alian-
ça em um eventual segundo 
turno das eleições munici-
pais. Almeida não descartar 
a possibilidade de uma apro-
ximação com o presidente 
da Aleam, Roberto Cidade 
(União). “Não existem portas 
fechadas”, afirmou.

Proposta de Omar Aziz pode beneficiar 
habitantes do Rio Grande do Sul

CAE 

O senador Omar Aziz 
(PSD-AM) votou favorá-
vel ao Projeto de Lei n.° 
1815/2024, que propõe a 
suspensão, por 180 dias, 
do desconto das parcelas 
de créditos consignados 
em benefícios previden-
ciários de aposentados 
e pensionistas afetados 
pelo Estado de calami-
dade pública, devido às 
fortes chuvas no Rio Gran-
de do Sul. A situação de 
calamidade já contabiliza 
mais de 600 mil pessoas 
desabrigadas.

Durante a discussão 
na Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE) do 
Senado, o parlamentar 
ressaltou a difícil situ-
ação vivida pelos apo-

sentados e pensionistas 
gaúchos, destacando que 
o Estado detém o maior 
percentual desses bene-
ficiários no Brasil, com 
cerca de 20% da popula-
ção sendo composta por  
essa parcela.

O senador enfatizou 
a importância de apoiar 
essas pessoas diante das 
perdas e dificuldades en-
frentadas com as fortes 
chuvas, citando sua pró-
pria experiência em uma 
região que também sofre 
com desastres naturais. 
Além disso, destacou a 
atuação do Governo Fe-
deral no auxílio ao Estado 
e ressaltou a importância 
do Congresso Nacional em 
aprovar medidas como o 

projeto de lei em questão.
“A gente passa uma vida 

toda para construir uma 
casa e às vezes em mi-
nutos você perde tudo. 
Imagine o sofrimento des-
sas pessoas ali. Vindo de 
uma região que sofre com 
cheias e com secas, a gen-
te imagina a situação pela 
qual hoje os gaúchos es-
tão passando. Por isso que 
voto a favor do projeto. 
Eu vejo o Governo Fede-
ral, através do Presidente 
Lula, muito preocupado e 
eu acho que o Senado Fe-
deral e o Congresso Nacio-
nal têm que fazer a parte 
deles. E esse projeto de lei 
significa que o Congresso 
está fazendo a sua parte”, 
reforçou Omar.

DIVULGAÇÃO

Senador Omar defende suspensão de pagamentos de empréstimos para afetados em calamidade

  Nomes de Paulo Radin, Renato Jr. e Jesus Alves aparecem como possíveis escolhas de David Almeida
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Prefeitura investigada pelo TCE 
por irregularidade em contrato
Tribunal de Contas 
notifica Prefeitura 
de Itacoatiara para 
explicar contrato de 
limpeza pública

A Prefeitura de Itaco-
atiara (a 269 km de 
Manaus) voltou a ser 
notificada pelo Tri-

bunal de Contas do Estado 
(TCE-AM), para dar explica-
ções sobre a investigação da 
quebra de contrato de coleta 
de lixo, ocorrido em 2021, e do 
não pagamento de uma dívi-
da de mais de R$ 5 milhões 
com a empresa que realiza-
va o serviço no município, à 
época. O processo é contra o 
prefeito Mário Jorge Bouez 
Abrahim (Podemos) e outros 
três servidores responsáveis 
pela quebra do contrato.

O processo corre desde 
2021 e, agora, o TCE pede 
“novas justificativas e docu-
mentos acerca dos aspec-
tos meritórios suscitados 
no bojo da representação”. 
Novo pedido foi direcionado 
aos servidores responsáveis 
pela comissão processante e 
foi publicado no Diário Ofi-
cial Eletrônico do TCE desta 
segunda-feira (3). Eles têm 
30 dias para se manifestar.

Esse processo julga o pe-
dido de medida cautelar e de 
uma liminar contra a quebra 
de contrato com a empre-

sa Estrela Guia Engenharia 
LTDA e a contratação, sem 
licitação, de outras três em-
presas para realizar a coleta 
de lixo domiciliar e hospitalar 
no município.

A ação foi movida pelo dono 
da empresa Estrela Guia En-
genharia, que apresentou 
provas ao TCE-AM de que a 
quebra de contrato ocorreu 
fora dos trâmites legais para 
isso. Um dos exemplos de ir-

regularidade seria a participa-
ção dos fiscais do contrato da 
empresa como membros da 
comissão processante.

A empresa ainda alega um 
“calote” por parte da Prefei-
tura de Itacoatiara, referente 
aos serviços de coleta de lixo 
prestados entre dezembro de 
2020 a abril de 2021, no valor 
de cerca de R$ 5 milhões, 
constante da página três, 
da denúncia apresentada ao 

TCE. “O prefeito de Itacoatiara, 
Mário Abrahim, valeu-se dos 
serviços prestados por esta 
peticionante desde 1º de ja-
neiro de 2021 até 15 de abril, 
quando rescindiu unilateral-
mente o contrato sem pagar 
sequer um real pelos serviços 
prestados”.

Conforme as informações 
constantes na representação, 
a empresa Estrela Guia foi 
contratada em 2020, ainda na 

gestão do prefeito tampão Luís 
Frank Brás (MDB). Ela teria re-
cebido até novembro de 2020, 
ficando pendente a fatura de 
dezembro daquele ano para ser 
pago pela nova gestão muni-
cipal, o que não teria ocorrido, 
segundo a denúncia.

O processo corre na compe-
tência do Tribula Pleno do TCE, 
sob a relatória do conselheiro 
Érico Xavier Desterro e Silva, 
cujo objeto de investigação são 

“possíveis irregularidades no 
serviço de coleta de lixo urbano 
e hospitalar” em Itacoatiara.

Outro lado
A equipe do EM TEMPO en-

trou contato com a assessoria 
de comunicação da Prefeitura 
de Itacoatiara para obter es-
clarecimentos sobre o caso, 
mas não recebeu esclareci-
mentos do órgão municipal 
até a publicação desta edição.

Processo é contra o prefeito Mário Abrahim e outros três servidores

Entrega de 
materiais 
hospitalares 

O deputado estadual 
João Luiz (Republicanos) 
entregou na terça-feira 
(4), materiais de consu-
mo e insumos hospitala-
res, oriundos de emenda 
parlamentar no valor de 
R$ 57.866,06 ao Serviço 
de Pronto Atendimento 
(SPA) e Policlínica Dr. José 
Lins, localizado no bairro 
Redenção, Zona Centro-
-Oeste de Manaus.

“Estamos fortalecendo 
os SPA’s e consequen-
temente melhorando a 
saúde do nosso estado. 
O objetivo é que a po-
pulação seja atendida da 
melhor forma para cons-
truirmos dias melhores 
para o Amazonas”, disse 
o deputado João Luiz.

A secretária Executiva 
Adjunta de Assistência 
Social da Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), Mônica 
Melo, destacou que a 
entrega desses materiais 
mostra a importância de 
levar um serviço com qua-
lidade para a sociedade.

“Recebemos esse ma-
terial com muita gratidão 
do deputado João Luiz, 
por meio de emenda im-
positiva, que será usado 
para a prestação da as-
sistência com qualidade 
e adequada para o pa-
ciente que vem procurar 
atendimento nessa uni-
dade de saúde”, frisou a 
secretária Executiva, Mô-
nica Melo.

Documento para criação de CPI em Parintins foi assinado por cinco de 13 vereadores

Pedido de instalação de CPI para 
investigar contaminação de água

DIVULGAÇÃO

O vereador Massilon Cursino 
apresentou, na terça-feira (4),  
no Plenário Raimundo Almada, 
na Câmara Municipal de Parin-
tins, o pedido para a instalação 
da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) para apurar 
responsabilidades quanto 
a contaminação da água e 
o abastecimento da cidade 
com o produto inservível para 
consumo humano conforme 
diversos laudos técnicos.

“Requeiro nos termos legais 
do Regimento Interno a cria-
ção de Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) para in-
vestigar a omissão municipal 
na resolução dos problemas 
no fornecimento de água no 
município de Parintins entre 
2020 e 2024, bem como dos 
motivos que levaram a edição 
do decreto municipal 57/2024 
que reconheceu emergência 
por uma situação que se ar-
rasta desde 2005”, requereu 
Massilon.

O parlamentar municipal 
complementou que a CPI 
também tem como cunho a 
averiguação dos fatores que 
levaram o prefeito de Parintins, 
Frank Bi Garcia, a declarar si-
tuação de emergência somen-
te no mês de maio passado, 
quando tinha conhecimento 
da problemática há quase 20 
anos. Além disso, Bi Garcia par-
ticipou de reuniões com órgãos 
estaduais e federais onde teve 
acesso a laudos que compro-
vavam a contaminação da 

PARINTINS EMENDA

água servida aos moradores 
de Parintins.

“Também deverão ser in-
vestigadas as razões do de-
creto municipal 57/2024 de 
15 de maio de 2024, visto 
que este decretou emergên-
cia por situação que se per-
durou no tempo. Há fortes 
indícios de utilização desse 
mecanismo para causar dano 
ao erário público”, afirmou 
Massilon.

CPI cumpre rito
Segundo Cursino, os requisi-

tos para a criação da CPI foram 
cumpridos. O documento foi 
assinado por cinco de 13 ve-
readores.

“O Regimento Interno diz que 
tem que ter um terço. Além 

de possuir fato determinado 
de apuração. A Comissão Par-
lamentar de Inquérito possui 
poderes de investigação pró-
prio de autoridades judiciais, 
podendo determinar diligên-
cias que se acharem neces-
sárias. Requererem a oitiva de 
secretários e quaisquer outras 
autoridades, ouvir indiciados 
e testemunhas, requerer in-
formações e documentos, e 
transportar-se aos lugares que 
achar necessário para elucida-
ção dos fatos. O relatório dessa 
comissão será direcionado ao 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas, Ministério Pú-
blico Federal, Agência Nacional 
de Águas e Saneamento e a 
Companhia de Saneamento do 
Amazonas (Cosama) para ado-

ção das medidas pertinentes”, 
esclareceu.

Assinaram o requerimento 
de criação da CPI os vereadores 
Brena Dianná (UB), Massilon 
Cursino (PSB), Márcia Baranda 
(UB), Flário Farias (UB) e José 
Tupinambá (PP), mais conhe-
cido por Babá. A CPI pode ter 
até cinco membros. A resolu-
ção, que cria a comissão deve 
ser expedida em até 48 horas, 
observando a proporcionali-
dade dos partidos dentro da 
composição da Câmara.

A vereadora Brena Dianná 
e pré-candidata à prefeita de 
Parintins posicionou-se pela 
votação imediata para a esco-
lha dos integrantes da CPI em 
virtude de o tema envolver a 
saúde do povo parintinense, 

que coloca sua vida em risco 
cada vez que consome a água 
contaminada que chega nas 
torneiras de todas as casas da 
Ilha Tupinambarana. “Para for-
talecer o pedido do vereador, é 
com até 48 horas (a instalação 
da CPI). Não, necessariamente, 
a gente precisa às 48 horas. 
Então, eu estou de acordo que 
a gente crie, agora, a Comis-
são Parlamentar de Inquérito”, 
posicionou-se prontamente a 
parlamentar.

Ao final da sessão desta 
terça-feira, o presidente da 
Câmara Municipal de Parin-
tins, vereador Alex Garcia, de-
clarou que irá convocar uma 
sessão extraordinária para esta 
quarta-feira (5) a fim de tratar 
da instalação da CPI da Água.

Em Tempo 
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Programa da Philco oferta treinamento para instaladores de ares-condicionados

Empresa realiza workshop para 
instalação de ar-condicionado

DIVULGAÇÃO

TREINAMENTO 

A empresa de produtos 
eletrônicos Philco realizará 
workshops presenciais do 
programa “Seja um insta-
lador Philco” para a capa-
citação e treinamento de 
instaladores de ares-con-
dicionados em Manaus no 
dia 11 de junho e, ao longo 
do ano, serão realizados 
workshops gratuitos por 
todo o Brasil, com agenda 
presencial e online.

Durante os treinamentos 
presenciais, serão aborda-
dos os princípios básicos de 
refrigeração, os processos 
envolvidos em uma ins-
talação, a ligação elétrica 
entre unidades, além de 
outros tópicos relevantes 
para a área. As capacita-
ções serão realizadas pelo 
instrutor técnico Antônio 

Luiz Guesser, que ministra 
treinamentos pelo Brasil e 
em outros países do Mer-
cosul. Durante a realização, 
os participantes vão rece-
ber certificados dos treina-
mentos, kit de boas-vindas 
e serão realizados sorteios.

Segundo o instrutor res-
ponsável pelo programa, 
essa expansão dos trei-
namentos que a empresa 
está levando aos técnicos 
em refrigeração é de suma 
importância para os pro-
fissionais.

“Estamos juntos com 
os instaladores, trazendo 
os benefícios dos nos-
sos produtos e auxiliando 
com a parte da instala-
ção, fazendo com que os 
procedimentos do próprio 
fabricante sejam seguidos. 

No fim, é bom para a em-
presa, para o instalador e 
para o cliente”, comentou 
Guesser.

Para participar é neces-
sário realizar uma inscri-
ção gratuitamente pelo 
link: https://cursos.philco.
com.br/workshops/. Os 
workshops presenciais do 
programa “Seja um ins-
talador Philco” possuem 
limite de 100 vagas, já 
os workshops online não 
possuem limite. As capaci-
tações que vão acontecer 
remotamente terão temas 
específicos com transmis-
são para todo o país nos 
dias 27 de junho, 21 de 
agosto e 19 de setembro. 
O período de inscrições do 
treinamento online já está 
disponível no site do curso.

Capacitação para produtores 
rurais enfrentarem estiagem 
Qualificação visa 
capacitar produtores 
com dicas de 
inovações, valores e 
conhecimento para 
enfrentarem a seca

DIVULGAÇÃO

O agricultor e produ-
tor rural da Fazen-
da Santa Rosa em 
Iranduba (localizada 

a 18 quilômetros de Manaus), 
Edney Ricardo, quer ajudar 
pequenos produtores a se 
anteciparem ao período da 
estiagem que pode ser maior 
que a de 2023. Ele adian-
ta que a iniciativa não tem 
cunho político-partidário, 
mas com sustentabilidade 
e responsabilidade social 
de um filho de Iranduba. A 
fazenda está localizada na 
Rodovia AM 070, Ramal do 
Caldeirão, km 5. O telefo-
ne de contato é (92) 99114-
2989.

De acordo com Edney Ricar-
do, a intenção é capacitar pe-
quenos produtores com dicas 
de inovações, valores agre-
gados e conhecimento para 
enfrentarem a estiagem com 
resiliência. Ricardo conta que 
sua ideia já foi comunicada 
ao Sebrae/AM e à Federação 
da Agricultura e Pecuária do 
Estado do Amazonas (FAEA). A 
data do workshop ainda será 
definida.

Edney está preocupado 
com o boletim hidrológico 
emitido pelo Serviço Geo-
lógico do Brasil, em meados 
de maio, que alerta para o 
período de estiagem, uma 
vez que os baixos volumes 
de precipitação previstos 
para ocorrer até julho, so-
bre as cabeceiras dos rios 
Juruá, Purus e Madeira, in-
dicam uma ameaça de seca 
no Amazonas.

“Desejo repassar nossa 
experiência como produtor 
rural e agricultor para incen-
tivar os pequenos produto-

res a como terem acesso a 
crédito, inovação, tecnologia 
e acesso a novos mercados”, 
defende.

De acordo com Edney Ri-
cardo, tudo isso é possível de 
forma sustentável, por meio 
de uma nova perspectiva e 
com o que, geralmente, o 
pequeno produtor rural já 
possui em sua localidade.

“Nós também já passamos 
por muitas dificuldades e 
perdas, mas nos abrimos a 
novos mercados e, em meio 
à crise, vimos a oportunida-
de de migrar para o turismo 
rural. Muitos não precisam 
passar por tantas dificulda-
des. Basta usar as alternati-
vas sustentáveis, possíveis e 
corretas que, muitas vezes, 
existem na propriedade dele 
e que vai render recursos 
muito bons para ele e sua 
família”, analisa.

Um legado para a Amazônia
Na Fazenda Santa Rosa, 

os produtores são incen-
tivados a pensar além das 
safras tradicionais. Além das 
lavouras de limões, laranjas, 
tangerinas e coco, a fazenda 
abriga piscicultura e criação 
de animais. Edney acredita 
que a matéria-prima local 
pode ser transformada em 
produtos de alto valor agre-
gado, gerando renda e sus-
tentabilidade.

“Meu sonho é fazer com 
que a nossa história inspi-
re outros produtores rurais, 
agricultores e fazendeiros a 
adotarem práticas sustentá-
veis. Nosso legado é um con-
vite para que todos cuidem 
da Amazônia, garantindo que 
as futuras gerações possam 
prosperar em harmonia com 
a natureza”, conclui.

Referência no mundo
A Fazenda Santa Rosa ga-

nhou projeção internacio-
nal ao receber a visita de 
embaixadores e diplomatas 
de dez países. A comitiva, 
liderada à época, pelo ex-

Agricultor Edney Ricardo quer promover workshop para pequenos produtores do Estado

-vice-presidente Hamilton 
Mourão (também ex-presi-
dente do Conselho Nacional 
da Amazônia Legal), contou 
com o governador do Ama-
zonas l, Wilson Lima, e com 
a ex-ministra da Agricultura, 
Tereza Cristina, teve como 
objetivo conhecer a região 
e suas peculiaridades.

Os embaixadores e diplo-
matas da África do Sul, Espa-
nha, Peru, Colômbia, Canadá, 
Suécia, Alemanha, União Eu-
ropeia, Reino Unido, França 
e Portugal participaram da 
visita, além de representan-

tes da OTCA (Organização 
do Tratado de Cooperação 
Amazônica). Na ocasião, eles 
realizaram um plantio sim-
bólico de árvores.

Abrangência
A Fazenda Santa Rosa in-

tegra o Projeto Integrado de 
Colonização (PIC) Bela Vista, 
coordenado pelo Instituto 
Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária (Incra).

Além de sua importância 
agrícola, a Santa Rosa é con-
siderada um verdadeiro san-
tuário da fauna local.

Atualmente, abriga cerca 
de 20 espécies de animais, 
incluindo cavalos, éguas, 
pôneis, bois, vacas, bodes, 
cabras, carneiros, ovelhas, 
coelhos, jumentos, burros e 
mulas, alguns em miniatura.

As aves também são atra-
ções marcantes, que pro-
porcionam um ambiente 
encantador, especialmente 
para as crianças. A fazenda 
mantém ainda um apiário 
com abelhas-sem-ferrão, 
contribuindo para a preser-
vação do ecossistema local.

A fazenda tem como Mis-

são promover a conscienti-
zação ambiental, educar e 
proporcionar experiências 
autênticas para os visitantes, 
enquanto mantêm um com-
promisso firme com a conser-
vação ambiental e o desenvol-
vimento sustentável.

“Queremos ser um espa-
ço onde as pessoas possam 
se conectar com a nature-
za, aprender sobre práti-
cas agrícolas responsáveis 
e desfrutar de momentos 
memoráveis no campo”, in-
forma a administradora da 
Fazenda, Léa Brito de Souza.
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Descida do nível do rio Madeira 
acende alerta para vazante
Nível do rio não 
se recuperou 
totalmente desde 
a seca histórica 
registrada em 
2023

REUTERS

O boletim da Agência 
Nacional de Águas, di-
vulgado nessa semana, 
revelou que o rio Ma-

deira caiu 1,53 m em altura nas 
proximidades do município de 
Humaitá (distante 591 quilôme-
tros de Manaus), no interior do 
Amazonas. No dia 30 de maio, 
a cota estava em 16,37 metros 
e, no dia 3 de junho, em 14,84 
metros. Ainda que não esteja 
no período oficial de vazante, a 
situação é preocupante, já que 
o nível do rio não se recuperou 
totalmente desde a seca histó-
rica registrada em 2023.

Em Porto Velho (RO), o rio 
Madeira também apresentou 
o mesmo comportamento. No 
dia 30 de maio, a cota do rio 
estava em 8,31 metros. Quatro 
dias depois, no dia 3 de junho, 
o rio estava com a cota em 7,83 
metros, o que representou uma 
queda de 48 centímetros.

Em contrapartida, o Rio Ne-
gro, em Manaus, passa por um 
processo de cheia, porém mais 
lento que o normal. No dia 1º de 
junho, o nível das águas estava 
em 26,49 metros. Já na terça-
-feira (4), a cota chegou aos 
26,58 metros. Os dados são do 
Porto de Manaus.

Estado de alerta
Em um período considerado 

propício para a recuperação de 
calhas do Amazonas, a descida 
de duas calhas em maio acen-
deu um alerta entre os especia-
listas da Defesa Civil do estado.

No dia 21 de maio, o Secretário 
Executivo da Defesa Civil do Ama-
zonas, Cel. BM Francisco Máximo, 
declarou ser preciso consumir 
alimentos de forma mais racio-

Rosana Ramos 

nal, além de pontuar que aler-
tou 90 instituições do Amazonas 
para que todos se preparem para 
as situações decorrentes do pe-
ríodo de estiagem.

“Nós precisamos consumir de 
forma racional e evitar desper-
dícios dos recursos disponíveis, 
e aí eu me refiro a alimento, 
energia, água, combustível. Te-
mos que ser racionais, porque, 
com o nível dos rios baixan-
do, as empresas que fornecem 
esses recursos também terão 
dificuldade no tratamento e, 
consequentemente, na distri-
buição”, destacou o secretário 
da Defesa Civil.

Mesmo que as movimen-
tações iniciais de descida em 
algumas calhas já tenham ini-
ciado, o pico da seca está pro-
gramado para ocorrer apenas 
em outubro. Neste momento, 
a Defesa Civil recomenda que 
a população evite desperdício 
de alimentos de bebidas, pois 
no período mais crítico da va-
zante é esperado que o preço 
de alimentos e bebidas subam.

“Isso também não é um alarde 
para todo mundo sair agora, 
nesse momento, fazendo gran-
des estocagens. Precisamos só 
ser racionais, porque toda a ca-
deia sistêmica está informada, 
e eu me refiro à indústria, ao 
comércio, ao lojista, à saúde, à 
educação, ao governo federal, 
estadual, às prefeituras, às de-
fesas civis. Foi um trabalho gi-
gantesco para levar informação 
e preparação para garantirmos 
que o estado do Amazonas es-
teja preparado para enfrentar 
esse desastre da estiagem”, 
enfatizou o coronel.

Estiagem 2024
De janeiro até abril deste 

ano, o Governo do Amazonas 
já realizou mais de 80 reuniões 
com diversos setores, incluindo 
indústrias, empresas privadas, 
órgãos municipais, estaduais e 
federais, para fornecer informa-
ções e coordenar ações de pre-
venção sobre o enfrentamento 
de uma possível estiagem seve-
ra em 2024. Os encontros foram 

determinados pelo governador 
Wilson Lima, que reuniu com 
secretários de Estado para ali-
nhar previamente estratégias 
que reduzam o impacto da seca 
em 2024.

Conforme o secretário execu-
tivo da Defesa Civil do Amazo-
nas, coronel Francisco Máximo, 
o governo realizou reuniões com 
o Tribunal Regional Eleitoral, 
concessionárias de Energia e 
Saneamento e Água, empresas 
de transporte e logística, pre-
feitos e secretarias municipais, 
Ministério Público de Contas e 
empresas de telecomunicação. 
O objetivo é garantir que os ser-
viços não sejam interrompidos.

“O governador Wilson Lima 
tem determinado que façamos, 
com a devida antecedência, 
todos os planejamentos ne-
cessários para garantir que o 
estado esteja preparado para a 
estiagem. Dentro dessas ações 
preparatórias já fizemos reuni-
ões com 88 instituições tanto 
ao nível federal, estadual, mu-
nicipal e entidades públicas e 

privadas”, disse o secretário da 
Defesa Civil.

Focos de incêndio
Outra preocupação é o com-

bate aos focos de incêndio que 
podem aumentar no período de 
estiagem, considerando as con-
dições climáticas e o fenômeno 
El Niño, que intensificaram a 
seca de 2023, facilitando a dis-
seminação do fogo.

Segundo o secretário de Es-
tado de Meio Ambiente (Sema), 
Eduardo Taveira, algumas es-
tratégias já estão sendo ante-
cipadas via projetos com o Go-
verno da Alemanha. O trabalho 
deve ocorrer de forma integrada 
com outros órgãos estaduais.

“São recursos que já estão 
sendo empregados para a gente 
montar uma estrutura de pre-
venção nos municípios priori-
tários. A ideia é que a gente 
possa trabalhar integrado com 
o Ipaam e com o Corpo de 
Bombeiros. Esses recursos es-
tão sendo disponibilizados para 
estruturar nesse período esses 

pontos de atenção, inclusive, já 
prevendo o treinamento das 
brigadas que acontecerão em 
nove municípios que têm os 
maiores focos de queimadas”, 
afirmou o secretário.

Energia elétrica
Em fevereiro deste ano, o 

Governo do Amazonas apre-
sentou a síntese do prognós-
tico de estiagem para o ano de 
2024, para órgãos, autarquias 
e representantes de empre-
sas fornecedoras de energia 
elétrica do estado. O relatório 
apresenta dados e informações 
sobre as previsões meteoroló-
gicas, níveis dos rios e possíveis 
impactos.

A reunião contou com a par-
ticipação de representantes da 
Secretaria de Estado de Energia, 
Mineração e Gás (Semig), Agên-
cia Nacional de Energia Elétri-
ca (Aneel), Agência Nacional de 
Petróleo, Companhia de Gás do 
Amazonas (Cigás), Amazonas 
Energia, Oliveira Energia, Ag-
greko, Atem, Ream entre outras.

Cardiologista chama atenção para uso de cigarros eletrônicos
SES-AM

Os cigarros eletrônicos, 
conhecidos popularmente 
como “pen drive” ou “vape”, 
surgiram em 2003, com a 
ideia de ajudar os fumantes 
a largarem o cigarro conven-
cional. No entanto, devido aos 
sabores e formatos diferen-
tes, acabaram atraindo um 
novo público: adolescentes e 
jovens. A Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM) chama 
a atenção para o tema. De 
acordo com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
cerca de 70% dos usuários 
têm, atualmente, entre 15 e 
24 anos.

O cardiologista Aristóteles 
Alencar, médico da SES-AM, 
alerta para o fato de que, nos 
últimos anos, vem aumen-
tando o número de jovens 
que utilizam os cigarros ele-
trônicos, alheios aos riscos 
que o uso traz para a saúde.

“A diferença entre cigarro 
eletrônico e o convencional 
é a constituição química. Os 
vapes supostamente contém 
concentrações menores de 
nicotina, que se encontra 
no estado líquido. Por outro 
lado, eles apresentam mais 
de 80 substâncias tóxicas 
que variam de acordo com o 
produto. Então, não se deixe 
enganar pelas novidades dos 
dispositivos eletrônicos, pois 
eles também trazem riscos 
à saúde”, explica o médico.

As principais ameaças do 
consumo do cigarro ele-
trônico são o surgimento 
de câncer, doenças respi-
ratórias e cardiovasculares, 
como infarto, morte súbita 
e hipertensão arterial. Há, 
ainda, a possibilidade de se 
contrair a doença pulmo-
nar chamada Evali, sigla em 
inglês para lesão pulmonar 

associada ao uso de pro-
dutos de cigarro eletrônico  
ou vaping.

De acordo com o especia-
lista, em relação aos cigar-
ros convencionais, Manaus é 
uma das cidades com menor 
índice de fumantes no Brasil. 
Porém, ele acredita que possa 
haver aumento do tabagismo 
por via do cigarro eletrônico, 
caso não haja uma conscien-
tização da população.

“Na SES-AM, temos o Pro-
grama Estadual de Contro-
le do Tabaco. A maioria dos 
municípios amazonenses já 
implantou também. Em Ma-
naus, temos os ambulatórios 
de fumantes. Vamos iniciar 
agora campanhas mais dire-
cionadas a esse tipo de de-
pendência à nicotina, princi-
palmente, junto a jovens e 
adolescentes”, afirma o car-
diologista.

DIVULGAÇÃO

Cardiologista Aristóteles Alencar alerta para uso de “vape” entre jovens

Nível do rio Madeira apresentou queda nas proximidades de Humaitá
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Estrela do Norte/Manaus Futsal-AM se prepara para jogo contr Passo Fundo-RS 

Estrela do Norte/Manaus Futsal 
encara Passo Fundo na Arena

DIVULGAÇÃO
AMADEU TEIXEIRA 

Único representante da 
Região Norte no 1º Campe-
onato Brasileiro de Futsal, 
o Estrela do Norte/Manaus 
Futsal se prepara para o 
quarto compromisso na 
competição. O duelo é nesta 
quinta-feira, dia 6 de junho, 
partir das 20h (horário local), 
na Arena Amadeu Teixeira, 
contra o Passo Fundo-RS. 
A expectativa é casa cheia 
novamente, pois o time 
amazonense está no G-8 
do torneio organizado pela 
Confederação Brasileira de 
Futsal (CBFS). 

Os gaúchos chegam à capi-
tal amazonense embalados 
pelas três vitórias que asse-
guram a liderança do Grupo A 
da competição, com 9 pontos. 

Com 4 pontos e em 5º lugar 
na tabela, o representante da 
casa perdeu na estreia para 
o CRB/Traipu-AL, mas depois 
venceu o Fortaleza por 5 a 3 
(fora) e empatou por 4 a 4 
contra o Cruzeiro no duelo 
da última sexta-feira (31/05), 
que bateu recorde de público 
no Brasileiro (4.200 torcedo-
res presentes). 

Ingressos à venda
A diretoria do clube infor-

ma que os ingressos já estão 
disponíveis em seis pontos 
de venda: 1. Sede do Estrela 
do Norte (rua das Palmeiras, 
São José 3); 2. Pontual Gour-
met do Campo do Bahia (São 
José); 3. Pontual Gourmet 
do Shopping Grande Circu-

lar (Avenida Grande Circular, 
São José); 4. Dedé Boteco 
(Sumaúma Park Shopping); 
5. Dedé Boteco (Amazonas 
Shopping); e 6. Cachaçaria 
do Dedé (Manauara Shop-
ping). Na compra antecipa-
da até 1 dia antes do jogo, o 
preço do ingresso é R$ 10. 

No dia do jogo, a bilheteria 
da Arena Amadeu Teixeira 
abrirá às 9h. O valor do in-
gresso será R$ 20 (inteira) 
e R$ 10 (estudante). As gra-
tuidades para crianças até 
12 anos, idosos acima de 65 
anos e Pessoas com Defici-
ência devem ser retirados 
antecipadamente na sede 
do Estrela do Norte ou na 
bilheteria da Arena Amadeu 
Teixeira no dia do jogo. 

Paquetá 
Segundo o jornal inglês 

‘SunSport’, Lucas Pa-
quetá, meio-campista 
brasileiro do West 

Ham, pode receber um ba-
nimento vitalício do futebol, 
recomendado pela Associa-
ção de Futebol da Inglaterra 
(FA) nesta terça-feira (4). O 
jogador foi acusado de ma-
nipulação de resultados de 
partidas por supostamente 
buscar cartões intencional-
mente em jogos da Premier 
League.

O meia brasileiro é investi-
gado pelos cartões amarelos 
recebidos em quatro jogos 
da liga nacional: um contra o 
Leicester, em 12 de novembro 
de 2022; outro diante do As-
ton Villa, no dia 12 de março 
de 2023; um contra o Leeds, 
em 21 de maio de 2023; e, por 
último, no confronto com o 
Bournemouth, em 12 de 
agosto de 2023.

No mês passado, o 
ex-Flamengo se viu 
no centro da polê-
mica quando sofreu 
as acusações que 
podem ter implica-
ções de longo al-
cance não apenas 
para sua carreira, 
mas também para o 
panorama mais am-
plo do futebol. Apesar 
de alegar sua inocên-
cia, a entidade diz que 
o atleta violou quatro 
normas das regras de 
apostas do Campeonato 
Inglês.

“Estou extremamente 
surpreso e chateado com 
o fato de a FA ter deci-
dido me acusar. Cooperei 
com todas as etapas das in-
vestigações e forneci todas 
as informações que pude 
durante nove meses. Nego 
as acusações na íntegra e 
lutarei com todas as minhas 
forças para limpar meu nome. 
Devido ao processo em anda-
mento, não fornecerei mais 

Em Tempo 

comentários”, afirmou Lucas 
Paquetá, em postagem nas 
redes sociais.

Paquetá se apresentou 
à Seleção Brasileira na úl-
tima quinta-feira (30), e a 
Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) decidiu 
manter a convocação do 
meia para os amistosos da 
Data Fifa de junho e para a  
Copa América.

CBF 
A CBF informa que tomou 

conhecimento da denúncia 
oferecida pela Federação In-
glesa de Futebol (FA) em face 
do atleta Lucas Paquetá, na 
última quinta-feira, dia 23 de 
maio de 2024. Considerando 
que o atleta fora convocado 
para os amistosos da seleção 
e para Copa América, a CBF 
enviou o Ofício endereçado 

ao Diretor Executivo da Fe-
deração Inglesa de Futebol, 
sr. Mark Bullingham. 

Diante do que foi exposto, 
é certo afirmar que o atle-
ta está liberado a exercer o 
seu ofício profissional até o 
presente momento. A decisão 
foi tomada pelo presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues, após 
trocar informações com auto-
ridades da Federação Inglesa.

  Lucas é acusado de participar de manipulação de resultados de apostas esportivas 

pode ser banido 
do futebol 
por esquemas 
de apostas

Craque brasileiro 
foi acusado de 
manipulação de 
resultados pela 
Associação de 
Futebol Inglesa
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O Instituto Neymar 
Jr. realizou, pelo 
quarto ano con-
secutivo, o leilão 

para levantar fundos para 
as atividades socioeduca-
tivas do projeto. E o evento 
da noite desta segunda-
-feira (3) arrecadou R$ 21 
milhões, um recorde.

No ano passado, o leilão 
levantou R$ 10 milhões 
em fundos, contra cer-
ca de R$ 3,9 milhões em 
2018 e R$ 2,5 milhões na 
primeira edição, em 2017.

Neste ano, o evento não 
teve transmissão como 
no ano passado, quando 
pôde ser acompanhado de 
perto pela Cazé TV.

Entre os boleiros, os ex-
-atacantes da Seleção Brasi-
leira Careca, ídolo do Guarani 
e do São Paulo, e Denilson, 
atual comentarista na Band, 
marcaram presença.

Quarta edição 
do evento do 
Instituto Neymar 
Jr. bateu recorde 
de arrecadação

Outro que compareceu 
foi o meio-campista Fabi-
nho, do Palmeiras.

O evento foi apresenta-
do por João Silva, Roberto 
Justus, Ana Paula Siebert 
Justus, Tiago Leifert, Lu-
ciana Gimenez, Adriane 
Galisteu, Bruno Avelar, 
Patrícia Poeta, Rodrigo 
Faro, Carlinhos Maia e 
Silva Abravanel.

Os itens que estavam 
sendo leiloados também 
chamaram a atenção, 
como a camisa do último 
jogo de Pelé autografada 
pelo Rei do Futebol e um 
churrasco na casa de Léo 
Pereira, zagueiro do Fla-
mengo.

Projeto Neymar Jr.
O Instituto Projeto Ney-

mar Jr. (INJR) é uma asso-
ciação civil sem fins lucra-
tivos, que tem por objetivo 
ampliar as oportunidades 
de crianças, adolescentes 
e suas famílias, em situ-
ação de vulnerabilidade 
social. Inaugurado em de-
zembro de 2014, a insti-
tuição atende atualmente 
milhares de crianças e jo-
vens com idades entre 7 e 
18 anos, impactando mais 
de 12 mil pessoas.

Arrecadação de R$ 21 mi em 
leilão do Instituto Neymar Jr.

Esta é a quarta edição do leilão organizado pelo Instituto Projeto Neymar Jr
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Os planos de saúde indivi-
duais e familiares terão 
reajuste anual máximo 
de 6,91%, valendo para 

o período entre maio de 2024 
e abril de 2025. O valor limite 
da correção foi anunciado nes-
ta terça-feira (4) pela Agência 
Nacional de Saúde Suplementar 
(ANS).

Na modalidade individual, os 
contratos são celebrados direta-
mente com as operadoras para a 
própria pessoa e dependentes. O 
país tem quase 8 milhões de be-
neficiários desses tipos de plano, 
contratados após 1º de janeiro de 
1999, e que representam 15,6% 
dos 51 milhões consumidores de 
planos de saúde.

Os demais 84,4% são perten-
centes a planos coletivos – em-
presariais ou por adesão a as-
sociações corporativas, que têm 
reajustes não determinados pela 
ANS.

O índice de 6,91% foi aprecia-
do pelo Ministério da Fazen-
da e aprovado em reunião de 
diretoria colegiada da ANS. A 
agência explica que o percentu-
al é um teto, ou seja, operadoras 
podem aplicar valores menores, 
mas, de forma alguma, ultrapas-
sar o percentual calculado.

Cálculo
Para chegar à variação máxima 

permitida, a ANS aplica, desde 
2019, uma metodologia que leva 
em conta duas variáveis: o Índice 
de Valor das Despesas Assisten-
ciais (IVDA) e o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), considerado a inflação 
oficial do país, já descontado o 

subitem plano de saúde. Segun-
do a ANS, o cálculo é uma forma 
de manter o equilíbrio econômico 
do contrato.

Isso significa que o custo dos 
planos leva em consideração o 
aumento ou queda da frequ-
ência de uso do plano de saú-
de e os custos dos serviços 
médicos e dos insumos, como 
produtos e equipamentos mé-
dicos. A inclusão de novos pro-
cedimentos no rol de coberturas 
obrigatórias também influencia o 
resultado.

O Índice de Valor das Despesas 
Assistenciais é influenciado tam-
bém pela faixa etária dos bene-
ficiários (quanto mais alta, mais 
custosa, pois esse usuário tende 
a fazer mais consultas, exames e 
cirurgias) e ganhos de eficiência 
(corte de gastos) conseguidos 
pelas operadoras.

O IVDA responde por 80% do 
cálculo; e o IPCA, 20%. De acordo 
com a ANS, as contas dos planos 
de saúde são enviadas pelas ope-
radoras à agência e tornam-se 
públicas para consultas.

O índice de 6,91% fica abaixo 
do determinado em 2023 e 2022: 
9,63% e 15,5%, respectivamente. 

Em 2021, pela primeira vez des-
de o ano 2000, houve redução 
(-8,19%). Isso se explica por ter 
sido um ano de pandemia, em 
que os custos de operadoras com 
alguns procedimentos e cirurgias 
eletivas, por exemplo, foram re-
duzidos.

Cobrança
O reajuste poderá ser aplicado 

pela operadora no mês de ani-
versário do contrato, ou seja, no 
mês da data de contratação do 
plano. Para os contratos que ani-
versariam em maio e junho, a 
cobrança deverá ser iniciada em 
julho ou, no máximo, em agosto, 
com cobrança retroativa.

Para os demais, as operadoras 
deverão iniciar a cobrança em 
até, no máximo, dois meses após 
o aniversário do contrato, retro-
agindo até o mês de aniversário.

O consumidor deve ficar atento 
ao boleto de cobrança para che-
car se o percentual de reajuste e 
o número máximo de cobranças 
retroativas (duas) estão sendo 
obedecidos.

Planos coletivos
O Instituto de Defesa de Con-

sumidores (Idec) reforçou o pe-
dido para que seja discutida a 
regulação dos planos coletivos, 
contratados por mais de 80% dos 
beneficiários.

“Os beneficiários ficam despro-
tegidos e devem se virar para 
suportar os reajustes de dois 
dígitos, com aumentos abusivos 
chegando na casa dos 20% ou 
mais”, adverte o coordenador do 
programa de Saúde do Idec, Lucas 
Andrietta.

Este ano, por exemplo, os pla-
nos coletivos com até 29 vidas 
têm reajuste médio de 17,85%. No 
ano 2021, enquanto os contratos 
individuais tiveram redução de 
preço (-8,19%), a média dos cole-
tivos foi aumento de 6,49%, um 
patamar 14,64 pontos percentu-
ais mais alto.

O instituto destaca também 
que o índice de reajuste supera 
a inflação do país. Em 2023, o IPCA 
ficou em 4,62%. A ANS defende 
que não é correto fazer compa-
ração simples entre inflação e 
reajuste dos planos.

“O percentual calculado pela 
ANS considera aspectos como as 
mudanças nos preços dos pro-
dutos e serviços em saúde, bem 

como as mudanças na frequên-
cia de utilização dos serviços de 
saúde”, afirma.

Em maio, o Idec enviou à ANS 
um ofício que pede a abertura 
urgente de audiência pública para 
debater a regulação dos planos 
de saúde coletivos no Brasil. De 
acordo com o Idec, outro pro-
blema é que essa modalidade 
permite cancelamento unila-
teral do contrato por iniciativa  
da operadora.

“Os reajustes também são for-
mas veladas de expulsar pes-
soas consideradas ‘indesejáveis’ 
de seus planos de saúde, assim 
como o cancelamento unilateral. 
É preciso encontrar uma solução 
para os altos reajustes e cance-
lamentos unilaterais dos planos 
coletivos”, afirma Andrietta.

A questão foi parar também 
no Congresso Nacional. Na terça-
-feira passada (28), o presidente 
da Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), anunciou acordo 
com operadoras para interrom-
per o cancelamento de contratos 
de beneficiários com “algumas 
doenças e transtornos”.

A suspensão não tem prazo 
definido e deve ser mantida en-

ANS autoriza reajuste de no máximo de 6,91% no plano de saúde individual 

Marcelo Camargo/AG 

quanto acontecem negociações 
sobre o tema. Um projeto que 
prevê alterações na Lei dos Pla-
nos de Saúde (Lei 9.656, de 1998) 
tramita na Câmara há quase 20 
anos.

Operadoras
A Federação Nacional de Saúde 

Suplementar (FenaSaúde), que 
representa as operadoras, avalia 
que o índice autorizado pela ANS 
reflete esforços de gestão das 
empresas do setor, no entanto, 
“está, em muitos casos, aquém da 
variação real das despesas assis-
tenciais de parte das operadoras”.

Em nota, a FenaSaúde lembra 
que, nos últimos 12 meses, as 
gestoras de planos reforçaram as 
iniciativas de controle de custos, 
negociação de preços, aperfeiço-
amento de contratos, redução de 
desperdícios e combate a frau-
des. “Com isso, atenuaram em 
alguma medida o desequilíbrio 
financeiro do setor, mas sem con-
seguir eliminá-lo, por conta de 
condições que fogem ao controle 
das operadoras”.

Segundo a FenaSaúde, dados 
da ANS mostram que as operado-
ras fecharam 2023 com prejuízo 
operacional de R$ 5,9 bilhões.

Entre os fatores que influen-
ciaram o percentual de reajuste, 
a FenaSaúde cita a inflação es-
pecífica do setor - historicamente 
maior do que a registrada no con-
junto das atividades econômica; 
obrigatoriedade de oferta de tra-
tamentos cada vez mais caros, 
“com doses de medicamentos 
que, em alguns casos, chegam 
a cifras milionárias”; ocorrência 
cada vez mais frequente de frau-
des; e “judicialização predatória”.

A cada ano, aponta a federação, 
os planos cobrem mais de 1,8 
bilhão de procedimentos – entre 
consultas, exames, internações, 
terapias e cirurgias. Em 2023, res-
ponderam por 81% das receitas 
dos principais hospitais privados 
do país e mais de 88% das recei-
tas dos laboratórios de medicina 
diagnóstica.

Contratos coletivos 
ficam fora do limite  
autorizado pela  
Agência Nacional de
Saúde Suplementar

ANS autoriza reajuste dos 
planos de saúde em até 6,91%

Doença tende a se alastrar em tempos de clima ameno ou frio e a vacinação é obrigatória 

Alerta para aumento de casos 
de coqueluche no Brasil 

TÂNIA RÊGO/AG

DOENÇA 

Em meio a surtos de coque-
luche em países da Ásia e da 
Europa, o Ministério da Saúde 
publicou nota técnica em que 
recomenda ampliar, em cará-
ter excepcional, e intensificar 
a vacinação contra a doença 
no Brasil. A pasta pede ain-
da que estados e municípios 
fortaleçam ações de vigilância 
epidemiológica para casos de 
coqueluche.  

O documento amplia a indi-
cação de uso da vacina dTpa 
(tríplice bacteriana acelular 
tipo adulto), que combate 
difteria, tétano e coqueluche, 
para trabalhadores da saúde 
que atuam em serviços de 
saúde públicos e privados, 
ambulatorial e hospitalar, 
com atendimento em gine-
cologia e obstetrícia; parto e 
pós-parto imediato, incluindo 
casas de parto; unidade de 
terapia intensiva (UTI) e uni-
dade de cuidados intensivos 
(UCI) neonatal convencional; 
berçários (baixo, médio e alto 

risco); e pediatria.
Ainda de acordo com a nota, 

profissionais que atuam como 
doula, acompanhando ges-
tantes durante os períodos 
de gravidez, parto e pós-parto; 
além de trabalhadores que 
atuam em berçários e cre-
ches onde há atendimento de 
crianças com até 4 anos, tam-
bém devem ser imunizados.

A administração da dose no 
público deve considerar o his-
tórico vacinal contra difteria 
e tétano (dT). Pessoas com 
o esquema vacinal completo 
devem receber uma dose da 
dTpa, mesmo que a última 
imunização tenha ocorrido 
há menos de dez anos. Já 
os que têm menos de três 
doses administradas devem 
receber uma dose de dTpa 
e completar o esquema com 
uma ou duas doses de dT.

Cenário global
A nota técnica cita um au-

mento de casos de coquelu-

che em pelo menos 17 paí-
ses da União Europeia, com 
registro de 25.130 casos de 
janeiro a dezembro de 2023. 
Já entre janeiro e março de 
2024, 32.037 casos foram no-
tificados na região em diver-
sos grupos etários, com maior 
incidência entre menores de 
1 ano, seguidos pelos grupos 
de 5 a 9 anos e de 1 a 4 anos.

Ainda de acordo com o do-
cumento, o Centro de Preven-
ção e Controle de Doenças 
da China informou que, em 
2024, foram notificados no 
país 32.380 casos e 13 óbitos 
por coqueluche até fevereiro. 
A nota também cita um surto 
da doença na Bolívia, com 693 
casos confirmados de janei-
ro a agosto de 2023, sendo 
435 (62,8%) em menores de 
5 anos, além de oito óbitos.

Brasil
No Brasil, o último pico epi-

dêmico de coqueluche ocor-
reu em 2014, quando foram 

confirmados 8.614 casos. De 
2015 a 2019, o número de 
casos confirmados variou 
entre 3.110 e 1.562. A partir 
de 2020, houve uma redu-
ção importante no número de 
casos confirmados, associada 
à pandemia de covid-19 e ao 
isolamento social. Já nas pri-
meiras 14 semanas de 2024, 
foram confirmados 31 casos 
da doença.

“O aumento de casos re-

gistrado em outros países, a 
partir de 2023, sinaliza que 
situação semelhante pode-
rá ocorrer no Brasil dentro 
de pouco tempo, uma vez 
que, desde 2016, o país vem 
acumulando suscetíveis, em 
razão de quedas nas cober-
turas vacinais em menores 
de 1 ano de vida e lacunas 
na vigilância e diagnóstico 
clínico da doença”, alertou  
o ministério.

Entre 2019 e 2023, todas 
as 27 unidades federativas 
notificaram casos de coque-
luche. Pernambuco con-
firmou o maior número de 
casos (776), seguido por Mi-
nas Gerais (253), São Paulo 
(300), Paraná (158), Rio Gran-
de do Sul (148) e Bahia (122). 
No Mesmo, período, foram 
registradas 12 mortes pela 
doença, sendo 11 em 2019  
e uma em 2020.
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AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 003/2024 – CPC/EIRUNEPÉ

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Permanente 
de Contratação – CPC, AVISA para conhecimento dos interessados, que realizará 
procedimento licitatório, na modalidade CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 
003/2024 – CPL/EIRUNEPÉ, Tipo: MENOR PREÇO GLOBAL, com a abertura 
da sessão em 19/06/2024, às 10:00h (Horário de Brasília), destinada a selecionar 
a melhor proposta para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM CONCRETO NO MUNICÍPIO DE 
EIRUNEPÉ/AM.
O Edital e seus anexos estarão à disposição dos interessados, na sala da CPC, 
situada na Rua Leland Barroso, nº 158, Térreo - N. Srª Aparecida, no horário 
das 08h às 13h, de segunda-feira a sexta-feira (dias úteis) e/ou consultado na 
íntegra no Portal de Transparência de Eirunepé, PNCP e www.licitanet.com.br.

Eirunepé/AM, 04 de junho de 2024.

SAMID DA COSTA ALMEIDA
Agente de Contratação

Pregão Eletrônico nº 900014/2024 - UASG 160020

Nº Processo: 64581000630202459. Objeto: Aquisição de medicamento 
oncológico e de alto custo, para atender as necessidades do Hospital de Área 
de Manaus. Total de Itens Licitados: 63. Edital: 05/06/2024 das 09h00 às 12h00 
e das 13h00 às 15h00. Endereço: Rua Professor Ernani Simão, Nº 1421, Bairro 
Cachoeirinha, Cachoeirinha - Manaus/AM ou https://www.gov.br/compras/
edital/160020-5-90014-2024. Entrega das Propostas: a partir de 05/06/2024 
às 09h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 18/06/2024 às 
10h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: 

ALESSANDRO SARTORI THIES
Ordenador de Despesas

AVISO DE LICITAÇÃO

EXÉRCITO BRASILEIRO
HOSPITAL MILITAR DE ÁREA DE MANAUS

MINISTÉRIO DA 

DEFESA


